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INTERNATIONALER VERBAND ZUM SCHUTZ VON PFLANZENZUCHTUNGEN 

GENF 

DER RAT 

Einundzwanzigste OrdenUiche Tagung 
Genf, 15. und 16 . Oktober 1987 

AUSFUEHRLICHER BERICHT 

vorn Rat angenommen 

Eroffnung der Tagung 

1. Der Rat des Internationalen Verbands zum Schutz von Pflanzenzuchtungen 
(UPOV) hielt seine einundzwanzigste ordentliche Tagung am 15. und 
16. Oktober 1987 in Genf abo 

2. Die Tagung wurde vorn Ratspdisidenten, Herrn S. D. Schlosser (Vereinigte 
Staat en von Amerika) geleitet. 

Der Prasident heisst die Teilnehmer willkommen, insbesondere die Vertreter der 
Nichtverbandsstaaten und der internationalen Organisationen. 

3. Die Teilnehmerliste ist diesem Bericht als Anlage I beigefugt. 

4. Die eingeruckten Absatze wurden aus dern Bericht uber die Entscheidungen 
des Rates entnommen, den dieser auf seiner Sitzung vom 16. Oktober 1987 annahm 
(Dokument C/XXI/12). 

Annahme der Tagesordnung 

5. Der Rat nimmt die Tagesordnung in der Fassung des Dokuments 
C/XXI/l Rev. 2 an. 

Lage auf den Gebieten der Gesetzgebung, der Verwaltung und der Technik 

6. Der Rat nimmt die zu diesern Tagesordnungspunkt abgegebenen Erklarungen 
zur Kenntnis. 
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Die zu diesem Tagesordnungspunkt abgegebenen Erklarungen sind nachfolgend 
zusammengefasst. 

a. AusfUhrungen der Vertreter der Verbandsstaaten 

7. SUdafrika.- In gesetzgeberischer Hinsicht wurde durch eine Verordnung vom 
14. November 1986 der Schutz auf 12 Taxa erweitert (Agrotricurn, Digitaria 
eriantha ssp. eriantha, Futterkohl, Grunkohl, Horntrespe, KohlrUbe, Oelrettich, 
Raps, Rhodesgras, Rohrschwingel, Teff und Wirsing). 

8. Sudafrika setzt seine Verhandlungen mit anderen Staat en im Hinblick auf 
den Abschluss von zweisei tigen Vereinbarungen fur die Zusammenarbei t auf dem 
Gebiet der Prufung fort. Bezuglich der Prufung wurde festgestellt, dass einige 
der in den PrUfungsrichtlinien erwahnten Merkmale und vor allem der Beispiels
sorten nicht unbedingt den lokalen Verhaltnissen entsprechen. Entsprechende 
Anpassungen werden infolgedessen gepruft. In einigen Fallen sind Merkmale 
hinzuzufugen. Die Technischen Arbeitsgruppen werden rechtzeitig nach erfolgter 
Bewertung dieser Merkmale in Kenntnis gesetzt werden. Es ist im ubrigen her
vorzuheben, dass sich die sudafrikanischen Experten sehr aktiv an der Ausar
beitung von Prufungsrichtlinien fur Obst- und Zierarten der tropischen und 
subtropischen Klimazone beteiligt haben. 

9. Von September 1986 bis September 1987 wurden 73 Schutzrechte erteilt, und 
81 Schutzrechtsanmeldungen, darunter 54 fur lokale Sorten, gingen ein. Dies 
ist ein Beweis des wachsenden Interesses fur den Sortenschutz in Sudafrika. 

10. Bundesrepublik Deutschland.- 1m letzten Jahr wurde die Liste der 
geschutzten Taxa urn vier Einheiten (Brokkoli, Blaues Lieschen, Weisser und 
Gelber Steinklee) erweitert und urn eine Bestimmung erganzt, derzufolge der 
Schutz auch fur die Hybriden zwischen den in der Liste aufgefuhrten Taxa oder 
zwischen einem in der Liste aufgefuhrten und einem nicht aufgefuhrten Taxon 
gilt. Es handelt sich hierbei urn einen bedeutenden Schritt zur Verwirklichung 
des in Artikel 4 Absatz 1 des UPOV-Uebereinkommens festgelegten Ziels. Eine 
neue Schutzerweiterung wird zur Zeit mit den Berufsverbanden Uberpruft. 

11. Die Verhandlungen fur die Zusammenarbeit auf dem Gebiet der Prufung mit 
den anderen Verbandsstaaten wurden fortgesetzt. Mit dem Vereinigten Konigreich 
wurde eine neue Vereinbarung abgeschlossen, wonach 27 Taxa in der Bundes
republik Deutschland und 13 im Vereinigten Konigreich gepruft und die Prufungs
berichte fur 15 Taxa ausgetauscht werden sollen. Die Vereinbarungen mit 
Belgien, Danemark, Schweden und der Schweiz wurden urn einige Taxa erweitert. 

12. Im vergangenen Jahr gingen 863 Schutzrechtsanmeldungen - darunter 423 fur 
vegetativ vermehrte Zierpflanzen - ein. Wie in der letzten Ratstagung bereits 
erwahnt, treten bei in vitro-Vermehrungsmethoden zunehmend Homogenitatsprobleme 
auf, und zwar vor allem bei Zierpflanzensorten, fur die Schutz beantragt wird. 
Die Folge ist, dass eine in angemessener Weise durchgefuhrte Prufung auf Homo
genitat nur mit Anbauprufungen moglich ist. Zu diesem Zweck verlangtdas 
Bundessortenamt fur einige Arten - wie Drehfrucht, Pelargonie und Usambara
veilchen - Mutterpflanzen und fUhrt selbst die Vermehrung durch, urn die 
erforderlichen Pflanzen zu erhalten. 

13. Belgien. - Hinsichtlich des Gesetzentwurfs zur Genehmigung der Akte von 
1978 des Uebereinkommens und zur Aenderung des Sortenschutzgesetzes vom 
20. Mai 1975 hat sich nichts Neues ereignet. Bei den Durchfuhrungsbestimmungen 
wurden keine Aenderungen vorgenommen. 
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14. Der Besch1uss des Gerichtshofs erster Instanz von Nancy (Frankreich) vom 
15. Mai 1987 (siehe Absatz 39) wirkte sich auch in Be1gien aus: die belgische 
Sektion von ASSINSEL veroffentlichte Anfang August in der Landwirtschaftspresse 
eine Motion, die die in Auf trag gegebene Saatgutaufbereitung ("triage a fa90n") 
sowie den Missbrauch anprangert, der sich aufgrund der Tatsache ergibt, dass 
die Zuchterrechte sich lediglich auf die Saatgutproduktion zum Zwecke des 
gewerblichen Absatzes beziehen. 

15. Die Vereinbarung zur Zusammenarbei t auf dem Gebiet der Prufung mit der 
Bundesrepublik Deutschland wurde auf Knollensellerie, Raps und Drehfrucht 
erweitert. Die Vereinbarungen mit anderen Staat en sind dieser neuerlichen Ent
wicklunganzupassen. 

16. Hinsichtlich der Anwendung des Sortenschutzsystems durch die Zuchter 
scheint sich die Situation, selbst wenn die Auswirkungen der 1985 erfolgten 
Schutzerweiterung noch bemerkbar sind, ausgeglichen zu haben. Vom 1. Januar 
bis zum 1. Juli 1987 gingen 111 Schutzrechtsanmeldungen ein und 37 Schutzrechte 
wurden erteilt. 318 Schutzrechte, die 38 der 168 schutzfahigen Taxa betreffen, 
waren am 1. Juli 1987 in Kraft. Seit Inkrafttreten des Systems wurden insgesamt 
744 Schutzrechtsanmeldungen fur Sorten von 48 Taxa eingereicht und 494 Schutz
rechte erteilt. 

17. Danemark. - Die mit der Ausarbeitung eines Enbmrfs fur die Revision des 
Sortenschutzgesetzes beauftragte Kommission schloss Anfang des Jahres ihre 
Arbeit abo Das Parlament konnte sich jedoch wahrend seiner Fruhjahrsession 
nicht mehr mit dem Entwurf befassen, der voraussichtlich im Verlaufe der soeben 
begonnenen Session gepruft werden wird. 

18. Der Entwurf ist ein Kompromiss zwischen den einzelnen interessierten 
Parteien, d. h. den Zuchtern und den Erzeugern. Unter den wichtigsten Bestim
mungen sei erwahnt, dass die Schutzdauer fur aIle Arten 25 Jahre betragt, dass 
ein vorlaufiger Schutz mit Zahlung der Lizenzgebuhren auf ein Sperrkonto vor
gesehen ist und dass wahrend der gesamten (theoretischen) Dauer des Zuchter
rechts keine LizenzgebUhren fur ein Warenzeichen erhoben werden kennen. Ferner 
wurde besonders darauf geachtet, das Gesetz an die derzeitige gesetzgeberische 
Praxis anzupassen. 

19. Eine neue Kommission, zu der Vertreter der Zuchterverbande und der am 
Sortenschutz interessierten Erzeugerverbande geheren, wurde gebildet. Ihre 
Aufgabe wird sein, den Landwirtschaftsminister in allgemeinen Fragen im Bereich 
des Sortenschutzes zu beraten. Sie wird sich sicherlich als ein Forum fur die 
Diskussionen Uber die Revision des Uebereinkommens erweisen. 

20. Auf Ebene des Rates der nordischen Lander wurde desweiteren eine Studien
gruppe gebildet, urn Fragen des Schutzes biotechnologischer Erfindungen zu 
prufen. Die Gruppe setzt sich aus je einem Sachverstandigen fur Patentfragen 
und einem Sachverstandigen fur Sortenschutz aus jedem Land zusammen. 

21. Das Sortenschutzgesetz sieht die Meglichkeit vor, den Schutz auf die Ver
mehrung einer Sorte auszudehnen, die nicht fur Zwecke des gewerblichen 
Absatzes,sondern fur den beruflichen Bedarf des Vermehrers durchgefuhrt wird. 
Bisher fand diese Bestimmung auf Apfel und einige Zierpflanzen Anwendung und 
solI demnachst auf Erdbeere, Himbeere und Brombeere ausgedehnt werden. 

22. Mit Wirkung vorn 18. Juni 1987 wurde der Schutz auf Chinakohl und Buch
weizen erweitert. Die Erweiterungauf Nackthafer und Gerbera steht bevor. 
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23. Eine neue Vereinbarung fur die Zusarnmenarbeit auf dem Gebiet der Prufung 
wurde mit der Bundesrepublik Deutschland geschlossen und trat am 1. Februar 
1987 in Kraft. Am 15. Juni wurde sie auf Buchweizen erweitert. Es wird erwar
tet, dass demnachst revidierte Vereinbarungen mit Frankreich, den Niederlanden 
und dem Vereinigten Kenigreich geschlossen werden und dass danach die Verein
barungen mit Belgien, Schweden und der Schweiz angepasst werden kennen. 

24. Das Pilotprojekt fur die Sortenprufung durch die Zuchter begann in diesem 
Monat fur Weihnachtskaktus. Es sei daran erinnert, dass das Projekt eingeleitet 
wurde, urn dem Wunsch Rechnung zu tragen, den Schutz auf mehr Zierarten zu 
erweitern, sowie urn die Kosten eines derartigen Prufungssystems mit denen des 
vorhandenen Systems vergleichen zu kennen. Die Versuche wurden bei drei erfah
renen Erzeugern und/oder Zuchtern mit einer Kontrolle bei den amtlichen Stellen 
angeordnet. Die Beschreibungen werden von diesen Personen, von einer Person 
ohne besondere Kenntnisse auf dem Gebiet der Sortenprufung und von einem 
Regierungsexperten gemacht. Sie werden auf der Grundlage der Prufungsricht
linien ausgearbeitet. Es ist allerdings auch vorgesehen, dass sie ohne vorher 
festge1egten Plan oder Richtlinien gemacht werden. Bewertet werden die 
Beschreibungen unter anderem von Amtsvertretern, die normalerweise keine Ver
suche durchfUhren. Ferner werden die anwendbaren statistischen Methoden fest
gelegt. 

25. Am 1. Januar 1988 wird eine administrative Neuorganisation erfolgen. Eine 
neue Dienststelle wird sich sowohl mit der Prufung der landwirtschaftlichen 
Arten a1s auch der Gemusearten befassen und mit der laufenden Geschaftsfuhrung 
des Sortenschutzsystems beauftragt werden. In der Tat wird das Sortenschutzburo 
aufgehoben werden. Fur Fragen allgemeiner Art, vor allem die Aenderung der 
Gesetzgebung und die Zusarnmenarbeit auf dem Gebiet der Prufung, wird eine neue 
Planstelle bei der Zentralverwaltung geschaffen. Auf Personalebene wird diese 
Umorganisation keine wesentlichen Aenderungen verursachen, und die Kontinuitat 
ist somit gewahrleistet. 

26. Die Inanspruchnahme des Sortenschutzsystems durch die Zuchter ist in 
nachfolgender Tabelle zusarnmengefasst: 

1986 1987 
(bis 17. September) 

Anzahl der Schutzrechtsanmeldungen 189 179 
hiervon: - landwirtschaftliche 

Pflanzen 70 
- Gemusepflanzen 4 
- Obstpflanzen 4 
- Zierpflanzen III 

Anzahl der erteilten Schutzrechte 107 114 
hiervon: - landwirtschaftliche 

Pflanzen 33 
- Obstpflanzen 3 
- Zierpflanzen 71 

I 
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27. Der Vertreter der Bundesrepublik Deutschland bemerkte, dass das UPOV
Uebereinkommen die Warenzeichenfrage nicht direkt behandele. Das Uebereinkommen 
wirke sich jedoch auf das Markenrecht aus, das mit der Ausubung der Rechte aus 
dem Uebereinkommen aufgrund der kommerziellen Praxis direkt verbunden sei. Er 
fordert die ctanische Delegation auf, die anderen Verbandsstaaten uber die in 
Danemark gemachten Vorschlage weiterhin auf dem laufenden zu halten. 

28. Spanien.- Die Arbeiten zur Revision des Sortenschutzgesetzes werden im 
Rat fur Sortenschutz fortgesetzt. Vor Ende des Jahres wird den Regierungsstel
len voraussichtlich ein Entwurf vorgelegt werden konnen. Die Gebuhren wurden 
mit Wirkung vom 1. Januar 1987 angehoben. 

29. Ein neues Patentgesetz trat letztes Jahr in Kraft. Es sieht vor, dass die 
Sorten der unter das Sortenschutzgesetz fallenden Arten vom Patent- oder 
Gebrauchsmusterschutz ausgenommen sind. 

30. Bis jetzt werden 25 Taxa geschutzt. Es wurde vorgeschlagen, den Schutz 
auf Linse, Mandel, Melone, Rotklee, Wassermelone und Weidelgras zu erstrecken, 
und man hofft, dass diese Erweiterung noch vor Ende des Jahres in Kraft treten 
kann. 

31. Die Prufung der Sorten wird nach wie vor allein in Spanien durchgefuhrt. 
Nach Losung der finanziellen Probleme wird Spanien die Moglichkeit erwagen, 
Vereinbarungen fur die Zusammenarbeit zu schliessen. 

32. Seit der letzten ordentlichen Ratstagung gingen 170 Schutzrechtsanmeldun
gen ein, wodurch sich die Anme1dungen seit Inkrafttreten des Gesetzes auf ins
gesamt 1 771 erhohten. In der gleichen Zeit wurden 118 Schutzrechte erteilt. 

33. Vereinigte Staat en von Amerika.- Zur Zeit werden in den Vereinigten 
Staat en von Amerika Statistiken uber die Tatigkeiten des Patentamts - auf der 
Grund1age des Gesetzes uber Pflanzenpatente und des a1lgemeinen Patentge
setzes - und des Sortenschutzamtes zusammengestellt. 

34. Was die Verwaltung des Patentgesetzes anbelangt, wurde ein Richtlinien
entwurf fur die Hinter1egung von biologischem Material herausgegeben, der auch 
auf Pflanzen anwendbar ist. Ganz allgemeindarf gesagt werden, dass die aus 
dem Budapester Vertrag liber die Internationale Anerkennung der Hinterlegung 
von Mikroorganismen fur die Zwecke von Patentverfahren hervorgehenden Forde
rungen auch auf Pflanzenmaterial im Zusammenhang mit gewerblichen Patenten fur 
Erfindungen im Pf1anzenbereich angewendet werden. 

35. Demnachst werden auch fur Sortenbezeichnungen Richtlinien herausgegeben. 
Diese werden sich sowohl auf durch das Pflanzenpatentgesetz geschutzte Sorten 
a1s auch auf durch das allgemeine Patentgesetz geschutzte Sorten beziehen. 

36. Frankreich. - Auf Ansuchen franzosischer Zuchter oder Vertreter auslandi
scher (europaischer) Zuchter wurde am 24. Juli 1987 der Schutz, auf rund 
15 Taxa erweitert. Vor allem im Zierpflanzenbereich wird gegenwartig eine 
andere Erweiterung gepruft. Schwierig dabei ist allerdings, dass, es sich bei 
vie1en Arten urn generativ vermehrte Sorten handelt. 
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37. Die Prufungsgebuhren wurden im Januar 1987 urn 2,5 % angehoben und be1aufen 
sich jetzt auf 2 390 bzw. 1 330 Franken, je nachdem, ob es sich urn wirtschaft
lich ertragreiche Arten oder urn Zierpflanzen fur den Liebhaber (Topfpflanzen 
oder Gartenanbau) handelt. 1988 werden sie im Rahmen der staat1ichen Genehmi
gung und im Einklang mit der Preisentwicklung angepasst werden. 

38. Der Ausschuss fur Sortenschutz pruft zur Zeit die Moglichkeit, eine neue 
Definition des Schutzurnfangs einzufUhren, die weniger prazise ware und daher 
eine bessere Anpassung an die technischen Entwicklungen und die Anforderungen 
der Zuchter erlauben wurde. 

39. Mit einer Entscheidung vom 15. Mai 1987 nahm der Gerichtshof erster 
Instanz von Nancy zu der in Auf trag gegebenen Saatgutaufberei tung ("triage a 
fac;:on") Stellung, d. h. zu der Frage, dass ein Unternehmen oder eine Genossen
schaft Erntegut in sortiertes, kalibriertes und behandeltes Saatgut urnwandelt; 
dem Gericht nach ver1etzt diese Tatigkeit den Sortenschutz. Angesichts des 
Ranges des Gerichts ist es noch verfruht, einen Kommentar zu dieserEntschei
dung abzugeben. 

40. Der Ausschuss fur Sortenschutz hatte entschieden, dass eine in der Formel 
einer Hybridsorte auftretende Linie ihre Neuheit verliert, sobald die Hybrid
sorte zurn ersten Mal vertrieben wird. Das Berufungsgericht in Paris hatte diese 
Be9.ru.ndung zugelassen, aber der Kassationshof verlangte Aufklarung uber die 
Grunde, weshalb eine Vertraulichkeitsklausel in bezug auf Linien in den 
Produktionsvertragen der Hybridsorte dem Verlust der Neuheit nicht entgegenge
halten werden kann. Der Fall wurde also erneut einer Berufungskammer vorgelegt, 
die am 7. Oktober ihre Entscheidung traf und die Entscheidung des Ausschusses 
bestatigte. 

41. Im Jahre 1986 gingen 729 Schutzrechtsanmeldungen ein und 316 Schutzrechte 
wurden erteilt. 

42. Der Ausschuss fur Sortenschutz wi rd immer ofters ersucht, an Zusammen
kunften teilzunehmen, die sich mit dem Schutz biotechnologischer Erfindungen 
im Pflanzenbereich befassen. Bisher zeichnet sich noch keine Schlussfolgerung 
ab, aber es wimmelt an Ueberlegungen, was vielleicht ein Beweis dafur ist, 
dass keine der bestehenden Schutzformen wirklich angemessen ist. 

43. Ungarn. - In der Gesetzgebung und Praxis des Sortenschutzes gab es 1987 
keine Aenderung. Aber das Nationale Amt fur Erfindungen und das Institut fur 
die Pflanzenproduktion und fur die Zertifizierung gaben ein Buch unter dem 
Titel "Die Zertifizierung und der Patentschutz von Pflanzenzuchtungen" heraus. 
Anlasslich einer Konferenz der ungarischen Gesellschaft fur Erfindungspatente 
wurde ein Referat tiber die Patente fur Tier- und Pflanzenzuchtungen gehalten, 
dem eine angeregte Diskussion folgte. 

44. Von Januar 1986 bis September 1987 gingen 40 Patentantrage fur Pflanzen
zuchtungen ein (hiervon kamen zwei Drittel aus dem Inland und ein Drittel war 
auslandischen Ursprungs). Ende August 1987 waren 56 Patentein Kraft, die sich 
auf 15 Arten beziehen. 

45. Im Jahre 1987 wurden fur Sorten folgender Arten Prufungen durchgefuhrt: 
Mais, Weichweizen, Hartweizen, Hafer, Weiss- und Blaulupinen, Mohrenhirse, 
Tabak, Zwiebel und Fingerhut. 
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46. In Beantwortung einer Frage des Prasidenten erklart die Delegation 
Ungarns, dass die Bestirrunungen des Sortenschutzes entsprechend auf Tierrassen 
anwendbar seien. Indes gebe es noch keine praktischen Erfahrungen in dieser 
Sache. 

47. Irland.- Seit der letzten Ratstagung gab es keine gesetzlichen oder 
verwaltungsmassigen Aenderungen. 

48. 1m letzten Jahr gingen 20 Schutzrechtsanmeldungen ein und 23 Schutzrechte 
wurden erteilt. In der gleichen Zeit wurden 16 Schutzrechte aufgegeben. Insge
samt wurden seit Inkrafttreten des Sortenschutzsystems 248 Schutzrechtsanmel
dungen ordnungsgemass eingereicht und 181 Schutzrechte ertei1t. 

49. Israe1.- Die Arbeiten im Bereich der Verwaltung und Prufung werden jetzt 
grosstenteils durch e1ektronische Datenverarbeitung erfasst. 

50. Bis heute erstreckt sich das Gesetz auf 94 Taxa. 186 Schutzrechtsanmel
dungen wurden eingereicht. In diesem Jahr kamen die meisten von einheimischen 
Zuchtern, insbesondere von Zierpflanzenzuchtern; 76 waren auslandischen 
Ursprungs. 66 Sorten - das heisst vier 1andwirtschaftliche und Gemusepflanzen 
und 62 Zierpflanzen, hiervon 46 auslandischen Ursprungs - wurde Schutz gewahrt. 

51. Italien. - Mit ministeriellem Erlass vom 16. Marz 1987 wurde der Schutz 
auf 26 Taxa erweitert, womit sich die Gesamtzahl auf 110 belauft. 

52. In der Zeit vom 1. August 1986 bis 15. Augut 1987 wurden 163 Patente aus
gestellt. 

53. Japan. - In gesetzgebedscher Hinsicht gab es im vergangenen Jahr keine 
Aenderung. 

54. Bis zurn 30. September 1987 waren 198 Prufungsricht1inien angenommen, 
20 weitere sollten bis Marz angenorrunen sein und weitere 11 werden vorbereitet. 

55. Vom 1. Oktober 1986 bis 30. September 1987 wurden 440 Schutzrechtstitel 
eingereicht und 239 Schutzrechte erteilt. Die gesamten Schutzrechte be1aufen 
sich somit auf 1 443 (hiervon 153 fur auslandische Sorten). 

56. 1m August wurde einem grossen japanischen Unternehmen ein Rechtsschutz 
fur eine mann1ich-sterile Tabaksorte erteilt. Diese aus einer wilden Art uber
tragene Steri1itat wurde in diese Sorte durch Protop1astenfusion eingefuhrt. 

57. Neuseeland. - In den 1etzten Jahren wurden erhebliche Anstrengungen fur 
die Revision der Gesetzgebung uhternorrunen. Eine bedeutende Etappe war im 
Februar 1987 die Verabschiedung des Sortenschutzgesetzes von 1987. Leider ist 
der Er1ass der neuen Durchfuhrungsverordnung in Verzug. Daher wird der Sorten
schutz noch immer von den a1ten Texten bestirrunt. 

58. Am 25. Dezember 1986 trat eine Gebuhrenerhohung von'rund 26 % in Kraft. 

59. 1m Laufe des Jahres, das am 30. September 1987 abschloss, fiel die Zahl 
der Schutzrechtsanmeldungen urn 15 % zuruck. Die nachfolgende Tabelle gibt einen 
Ueberblick uber die Situation. 

0831 
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"landwirtschaftliche" Pflanzen 
Futterpflanzen 
Zierpflanzen 
Obstpflanzen 

INSGESAMT 
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eingegangene 
Aruneldungen 

1 
6 

58 
9 

74 

erteilte in Kraft 
Schutzrechte befindliche 

Schutzrechte 

11 66 
4 15 

32 193 
6 31 

53 305 

60. In Beantwortung einer Frage der danischen Delegation teilte die Delegation 
Neuseelands mit, dass bei "landwirtschaftlichen" Pflanzen die Anzahl der 
Schutzrechtsaruneldungen stark abfiel, d. h. von 17 auf 1. Dieser Ruckgang, der 
durchaus ein Zufall sein konnte, ist nicht leicht zu erklaren. Vielleicht 
konnte man aber die Gebuhrenerhohung, die Enttauschung der Zuchter hinsichtlich 
des Sortenschutzes - vor allem, was den Schutzumfang betrifft - und die 
ungUnstige Lage im Sektor des Ackerbaus erwahnen. Bezuglich des Schutzumfangs 
begrusst Neuseeland grundsatzlich eine Revision des Uebereinkommens. 

61. Niederlande.- Wieder eirunal waren im vergangenen Jahr die technischen 
Fortschritte der Pflanzenzuchtung schneller als die Suche nach geeigneten 
Losungen auf dem Gebiet des Schutzes des geistigen Eigentums. Die in den 
einzelnen Landern und auf internationaler Ebene gefUhrten Diskussionen bewei
sen, dass man sich immer mehr auf eine Anpassung der Patentgesetzgebung und 
der Sortenschutzgesetzgebung hinbewegt, was in naher Zukunft zu einem ausge
wogenen und einheitlichen System zum Schutz des geistigen Eigentums fuhren 
sollte. 

62. In den Niederlanden finden die Diskussionen auf Ebene des Landwirtschafts
ministeriums, zwischen den einzelnen betreffenden Abteilungen und zwischen der 
Landwirtschaftsabteilung und den interessierten Kreisen, d. h. den Mitgliedern 
des Niederlandischen Rates fur Saat- und Pflanzgut, statt. Drei Hauptthemen 
werden in diesem Rat debattiert: 

i) Erweiterung des Schutzes auf das kommerzialisierte Produkt; 

ii) Verfugbarkeit der geschutzten Sorte als Ausgangsmaterial fur die 
Zuchtung; 

iii) Schutzumfang im Falle der Sortenverwendung durch Landwirte (private 
Verwendung, nichtgewerbliche Verwendung). 

63. Nach Auffassung der niederlandischen Delegation besteht die Hauptaufgabe 
der UPOV darin, den Schutz neuer Sorten zu fordern und somit den unabdinglichen 
Anforderungen der Zuchter in der ganzen Welt Rechnung zu tragen. Aus den ver
schiedenen Diskussionen geht hervor, dass dierechtlichen Losungen zwei 
Voraussetzungen erfullen mussen. Einerseits muss der Zuchter ein angemessenes 
Entgelt fur die Entwicklung seiner Sorte, die ja ein sehr kostspieliger Vorgang 
ist, erhalten, und andererseits ist die Bereitstellung von Pflanzen fur die 
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Entwicklung, Vermehrung und Kommerzialisierung einer neuen Sorte als ein 
wesentliches Element in einer aktiven und stabilen Landwirtschaft zu sichern. 
Deshalb muss das UPOV-Uebereinkommen erforderlichenfalls angepasst werden. Des 
weiteren mussten auch noch viele andere Staat en Mitglied der UPOV werden. 

64. Fernersteht in den Niederlanden zur Zeit die Meglichkeit zur Diskussion, 
die Prufung unter amtlicher Kontrolle bei dem Zuchter oder an einem anderenzu 
bestimmenden Ort durchzufUhren. Die Gewissheit, dass die Prufung objektiv und 
zuver1assig vorgenommen wird und dass auch die Regeln der UPOV sowie die Ver
einbarungen fur die Zusammenarbeit auf dem Gebiet der Prufung beachtet werden, 
ist se1bstverstand1ich Voraussetzung. 

65. Ein wichtiges Ereignis war in diesem Jahr die Grundung eines Zentrurns fur 
genetische Ressourcen. Seine Aufgabe ist, die genetische Variabi1itat zu 
erhalten, was fur die Zuchter in der ganzen Welt wichtig ist. Ferner hat es 
die Verantwortung fur die Samm1ung von zahlreichen Arten - darunter Kohl, 
Zwiebel, Sa1at und BetarUben - Ubernommen. 

66. Am 9. Marz 1987 wurden 26 Taxa in die Liste der schutzfahigen Taxa aufge
nommen. Die nachste Erweiterung ist in Vorbereitung. 

67. Die neue Vereinbarung zur Zusammenarbeit auf dem Gebiet der Prufung mit 
der Bundesrepublik Deutschland ist zufriedenstellend. Die Verhandlungen 
betreffend die Ueberarbeitung der Vereinbarungen mit den anderen Staaten werden 
fortgesetzt. Einige werden demnachst abgeschlossen. 

68. 1m vergangenen Jahr gingen 1 010 Schutzrechtsanmeldungen ein, was im Ver
gleich zu 1976 einer Zunahme von fast 100 % und zu 1983 urn 40 % entspricht. In 
der gleichen Zeit wurden 507 Schutzrechte erteilt. 

69. Vereinigtes Kenigreich.- 1m letzten Jahr gab es keine bedeutenden gesetz
geberischen Aenderungen im Vereinigten Kenigreich. Indes forderten die Land
wirtschaftsminister eine Bewertung der Prufungssysteme furSorten und Saatgut. 
Es wird erwartet, dass ihnen der Bewertungsbericht gegen Ende des Jahres 
unterbreitet wird. 

70. Wie von der Delegation der Bundesrepublik Deutschland erwahnt, wurde eine 
neue Vereinbarung fur die Zusammenarbeit mit diesem Land geschlossen. Man 
hofft, vor Jahresende ahnliche Vereinbarungen mit Danemark und den Niederlanden 
schliessen und Verhand1ungen mit Frankreich aufnehmen zu kennen. 

71. Zwischen den Verantwortlichen fur Sortenschutz und Patente wurden ein
gehende Diskussionen gefUhrt. Diese fuhrten zu einer Vereinbarung, die noch 
die Form eines offiziellen Dokurnents erhalten muss. Die Beherden des Vereinig
ten Kenigreichs hegen die Hoffnung, dass sich diese Vereinbarung auf inter
nationaler Ebene niederschlagen wird, da es wichtig ist, dass die internatio
na1en 1nstitutionen die Entwicklungen auf nationaler Ebene berucksichtigen. 

72. 1m Laufe des am 31. Marz 1987 abgeschlossenen Jahres wurden 1 056 Sort en 
gepruft und 218 Schutzrechte erteilt. 

73. Schweden. - Abgesehen von einer Anhebung der Verwaltungsgebuhren gab es 
keine gesetzgeberische Aenderung. 
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74. Demnachst werden die schwedischen Behorden zwecks Erweiterung der Zusam
menarbeit auf dem Gebiet der Prufung von zahlreichen Taxa mit den Behorden der 
anderen Verbandsstaaten Kontakt aufnehmen. 

75. Am 1. Juli 1987 waren 244 Sorten geschutzt (122 Sorten von landwirtschaft
lichen Pflanzen, 15 Gemusesorten und 107 Zier- und Obstsorten). 1m Laufe des 
an diesem Datum abgeschlossenen Jahres gingen 85 Schutzrechtsanmeldungen ein. 

76. Schweiz.- Es wird erwartet, dass die bereits seit e~n~ger Zeit vorgesehene 
Erweiterung der Liste der geschutzten Taxa im Fruhjahr 1988 erfolgen kann. 
Vorbehaltlich der Genehmigung durch das Eidgenossische Justizdepartement wird 
die Liste dann von 44 auf 77 Taxa erweitert. Die fur diese Erweiterung erfor
derlichen Vereinbarungen fur die Zusammenarbei t auf dem Gebiet der Prufung 
wurden praktisch fur aIle betreffenden Taxa abgeschlossen. 

77. Bis heute gingen 420 Schutzrechtsanmeldungen ein (wovon 35 in der Folge 
zuruckgezogen wurden) und 265 Schutzrechte wurden erteilt (wovon 40 bereits 
beendet sind). In diesem Jahr gingen 53 Schutzrechtsanmeldungen ein, 46 davon 
betreffen Zierpflanzen. 

b. AusfUhrungen der Vertreter der Nichtverbandsstaaten 

78. Australien.- Nach jahrelangen BemUhungen wurde schliesslich ~m Marz dieses 
Jahres vom Parlament ein Gesetz Uber den Sortenschutz angenommen. Am 
21. September wurden der Registrar und die Mitglieder des Beratenden Ausschus
ses benannt, die den Auf trag haben, den Minister Uber die zu schutzenden Taxa 
zu beraten. 

79. Das Gesetz sieht vor, dass aIle Taxa geschutzt werden konnen. Aber ange
sichts der Tatsache, dass sei t den Nominierungen erst knapp drei Wochen ver
strichen sind, wurde noch kein Beschluss betreffend die ersten Taxa gefasst, 
auf die das Gesetz angewendet wird. Die Prufung wird vom Zuchter durchgefuhrt. 
Indes ist der Registrar von Gesetz wegen befugt, soweit erforderlich Prufungen 
durchzufuhren. Beteffend die Neuheit sieht das Gesetz vor, dass die Sorten vor 
Schutzrechtsanmeldung in Australien nicht vertrieben werden durfen. Es gibt 
also keine "Schonfrist". 

80. Das Gesetz sieht ferner einen Anschluss an die UPOV vor, der - so wird 
erwartet - schnell erfolgen konnte. 

81. Die Delegation Neuseelands begrusst die Einfuhrung des Sortenschutzes in 
Australien. Enge Beziehungen wurden im Laufe der Jahre unterhalten, in denen 
die australischen Behorden im Hinblick auf diese Gesetzeseinfuhrung arbeiteten. 
Die Behorden beider Staat en wUnschen, diesen Weg fortzusetzen und die Moglich
kei ten einer engen Zusammenarbei t auf dem Gebiet des Sortenschutzes zu er
grunden. 

82. Der Prasident versichert der Delegatiori:Australiens und den Delegationen 
der anderen Nichtverbandsstaaten im Namenaller Verbandsstaaten und des Ver
bandsburos, dass diese bereit sind, bei den verschiedenen erforderlichen 
Schritten des Verfahrens zum Beitritt eines Landes zur UPOV ihre Unterstutzung 
zu gewahrleisten. 
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83. China.- China nimmt mit der Absicht, die UPOV und ihre Tatigkeiten besser 
kennenzulernen, zum ersten Mal an einer Ratstagung teil. 

84. Marokko.- Die marokkanischen Behorden sind sich der Bedeutung des Sorten
schutzes als Mittel zur Forderung der Forschungsinvestitionen und folglich der 
Verbesserung der Landwirtschaftsproduktion bewusst. In dieser Hinsicht organi
siert der Minister fur Landwirtschaft und Agrarreform gegenwartig die Struktu
ren sowie die Personalausbildung und bereitet einen Gesetzentwurf fur Sorten
schutz vor, der dem Parlament vorgelegt wird. 

85. Polen. - Am 10. Oktober dieses Jahres verabschiedete das Parlament das 
neue Gesetz, das alle Saatgutprobleme und (in diesem Rahmen) den Sortenschutz 
behandelt. Dieser Text stimmt mit dem revidierten Uebereinkommenstext von 1978 
Uberein. 

86. Das neue Gesetz tritt am 1. Januar 1988 in Kraft. Der endgultige Wortlaut 
der Durchfuhrungsverordnungen wird zur Zeit vorbereitet. 

87. Die Delegation Polens ist der Auffassung, dass es berei ts jetzt moglich 
sein sollte, die offiziellen Schritte hinsichtlich eines Beitritts Polens zurn 
Uebereinkommen zu unternehmen, d. h. den Rat urn seine Stellungnahme zu der 
Uebereinstimmung der polnischen Gesetzgebung mit dem UPOV-Uebereinkommen gemass 
Artikel 32 des Uebereinkommens zu ersuchen. Sie ist allerdings der Ansicht, 
dass, wenn diese Schritte gemacht werden, es vielleicht nutzlich ware, eine 
Delegation des Rates und des Verbandsburos nach Polen einzuladen, urn bestimmte 
rechtliche und technische Fragen zu erortern und das fur den Sortenschutz 
zustandige Amt zu besuchen. Sie meint, dass dieser Besuch zweckdienlicherweise 
vor der nachsten ordentlichen Ratstagung stattfinden sollte. 

88. Die Delegation Polens dankt dem Rat und dem Verbandsburo fur ihre Hilfe 
bei der Ausarbei tung des Gesetzes. Die Einladungen zu den UPOV-Tagungen und 
die bereitgestellten Unterlagen seien ebenfalls von grosser Hilfe in dieser 
Hinsicht gewesen. 

89. Der Prasident begrusst die Annahme des Gesetzes durch das polnische 
Parlament und begluckwUnscht die Delegation Polens zu der geleisteten Arbeit. 
Er wiederholt das berei ts gemachte Angebot zur Zusammenarbei t und erklart, 
dass. die Entsendung einer UPOV-Delegation nach Polen auf die Tagesordnung der 
nachsten Tagung des Beratenden Ausschusses gesetzt werde. 

90. Portugal.- Portugal verfolgt nach wie vor mit grossem Interesse die 
Tatigkeiten und Entwicklungen der UPOV. Portugal hat noch keine Gesetzgebung 
fur den Sortenschutz, aber es besteht eine Gesetzgebung Uber den Katalog der 
zum Vertrieb zugelassenen Sorten. Der Katalog steht durch Saatgut vermehrten 
Sorten landwirtschaftlicher Pflanzen und Gemusepflanzen offen und umfasst zur 
Zeit 12 Arten mit 1 230 eingetragenen Sorten. Der Katalog ist insofern eine 
erste Etappe fur den Sortenschutz, als die Eintragung einer Sorte die Zustim
mung des Zuchters oder seines Vertreters erfordert und als die Produktion und 
der Vertrieb von Saatgut nicht eingetragener Sorten verboten si~d. 

91. Infolge des Bei tri tts PortugaIs zur Europaischen Gemeinschaft ist bei 
in- und auslandischen Zuchtern ein wachsendes Interesse an einer besonderen 
Gesetzgebung festzustellen, die ihre Interessen wahrt. Die bei der Regierung 
unternommenen Schritte fuhrten zur Bildung einer Arbeitsgruppe, .deren Aufgabe 
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die Unterbreitung von Vorschlagen ist.Ferner hat sich. das Ausseruninisterium 
bereit erklart, die Schritte zwecks Beitritt zurUPOV zuunterrtehmen. 

c. AusfUhrungen der Vertreter der Organisationen 

92. Ernahrungs- und Landwirtschaftsorganisation der Vereinten Nationen 
(FAO) . - Im Marz dieses Jahres fand die zwei te Tagung der Kommission der FAO 
fur pflanzengenetische Ressourcen statt. Ziel der internationalen Verpflichtung 
in der von der Konferenz der FAO angenommenen Entschliessung 8/83 ist, die 
Konservierung und Verwendung genetischer Ressourcen sicherzustellen, d. h. 
praktisch den Staat en bei der Pflanzenzuchtung und Saatguterzeugung zu helfen. 
Die Verpflichtung beruht auf dem allgemein akzeptierten Grundsatz, dass 
genetische Ressourcen ein Erbgut der Menschheit sind und infolgedessen verfug
bar sein mussen. Artikel 11 der Verpflichtung erlaubt dank seiner Flexibilitat, 
die sehr unterschiedlichen nationalen Situationen und Gesetzgebungen zu 
berucksichtigen und ermoglicht es, dass kein Staat vom System ausgeschlossen 
wird. 

93. Die internationale Verpflichtung ist mit dem Sortenschutz vereinbar. 
Nebenbei bemerkt sind eine gewisse Anzahl von Staaten, die diese Verpflichtung 
eingegangen sind, Verbandsstaaten der UPOV. Auf der zweiten Kommissionstagung 
kam man im Ubrigen Uberein, im Hinblick auf eine konzertierte Auslegung der 
Verpflichtung, die eine ausdruckliche Anerkennung der Zuchterrechte enthalt, 
Verhandlungen aufzunehmen. 

94. Es ist indes darauf hinzuweisen, dass die Frage des Patentschutzes fur 
Gene ganz anderer Art ist und eines Tages von der FAO behandelt werden muss. 

95. Betreffend den Internationalen Fonds fur Genetische Ressourcen wurde in 
den Erorterungen der zwei ten Tagung der Kommission erwahnt, dass es sein 
Hauptziel sein sollte, die Konservierung und Verwendung von pflanzengenetischen 
Ressourcen in den Entwicklungslandern zu unterstutzen. Der Fonds wird aus 
freiwilligen Beitragen gespeist werden. Der erste Beitrag ging von einer mit 
General Motors verbundenen Stiftung ein. 

96. Die Kommission befasste sich ferner mit einer noch zu prazisierenden 
Frage, die unter der Bezeichnung "Landwirterecht" bekannt ist. Man ist in der 
Tat der Auffassung, dass die pflanzengenetischen Ressourcen zum grossen Teil 
von den Volkern, deren Beitrag Anerkennung verdient, gebildet und erhalten 
wurden. In diesem Sinne wurde vorgeschlagen, eine Formulierung wie "Rechte der 
Landwirte in den Landern der Ursprungszentren der Arten" zu verwenden. 

97. Die FAO vertritt die Auffassung, dass die Ressourcenvermehrung in den 
Entwicklungslandern im Bereich der Pflanzenzuchtung in diesen Landern das 
Interesse an einem Bei tri tt zur UPOV steigert, was sowohl fur die UPOV als 
auch fur die FAO von gegenseitigem Nutzen ware. 

98. Europaische Gemeinschaften. - Auf dem die UPOV interessierenden Gebiet 
wurden im letzten Jahr zwei Initiativen in der EG-Kommission eingeleitet. 

i) Die erste betrifft e,ine auf Gemeinschaftsebene konzertierte und 
verbindliche Auslegung gewisser Bestimmungen des Europaischen Patentuberein
kommens, urn lebende Materie im weitesten Sinne des Wortes in das Patentsystem 
einzubeziehen oder diese Einbeziehung zu erleichtern. 
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ii) Die zweite betrifft die Schaffung eines europaischen/Gemeinschafts
systems fur Sortenschutz. 

99. Im FaIle der zweiten Initiative, die zurn Zustandigkeitsbereich des Ver
treters der Gemeinschaft gehert, wird die Gewahrleistung bezweckt, dass die 
Zuchter auf der Grundlage einer einzigen Anmeldung und einer einzigen 
Entscheidung einen sofort wirksamen, direkten und einheitlichen Schutz in der 
gesamten Gemeinschaft erhalten kennen. Sie zeichnet sich durch folgende 
Kriterien aus: 

i) . Das vorgeschlagene System ist nach den Bestimmungen des UPOV-Ueberein
kommens ausgerichtet. Es stutzt sich insbesondere auf Artikel 5 Absatz 3 des 
Uebereinkommens und erlaubt den Landwirten, frei ihr eigenes Saatgut zu produ
zieren. Allerdings muss diese letztere Bestimmung prazisiert werden, urn eine 
zu weitgehende Anwendung dieser Meglichkeit zu verhindern. 

ii) Der Schutz wird wesentlich verstarkt werden, und zwar wie folgt: Es 
ist vorgesehen, das System auf aIle botanischen Gattungen und Arten anzuwenden. 
Der Schutz wird nicht unbedingt auf das Vermehrungsmaterial begrenzt sein, denn 
bereits jetzt ist eine Erweiterung auf andere Materialarten vorgesehen, urn den 
Verkehr mit Pflanzenmaterial einer in der Gemeinschaft geschutzten Sorte, das 
aus einem schutzfreien Land kommt, zu decken. Die Schutzdauer wird verlangert 
werden, und ein Schutz wird fur die neuen Zuchtmethoden von Pflanzen angeboten 
werden. 

iii) Es ist vorgesehen, eine Dienststelle der Gemeinschaft fur Sortenschutz 
zu schaffen. Diese wird fur die Durchfuhrung der Sortenprufung die vorhandenen 
Einrichtungen in den einzelnen Mi tgliedstaaten der Gemeinschaft in Anspruch 
nehmen. 

iv) Das System sieht - unter Berufung auf den Gerichtshof der Europaischen 
Gemeinschaften - einen Gemeinschaftsschutz vor. 

v) Das System ist fur die Zuchter fakultativ, die sich nach wie vor auf 
ihre nationalen Gesetzgebungen fur den Sortenschutz beziehen kennen. 

vi) Es ist vorgesehen, das System mittels einer Rechtsakte der Gemeinschaft 
und nicht eines internationalen Uebereinkommens einzufuhren. 

vii) Das System sieht unter bestimmten Bedingungen die Meglichkeit der 
Teilnahme von Drittstaaten vor. In dieser Hinsicht wird die Vergleichbarkeit 
mit dem in der Gemeinschaft geltenden Konzept eines einheitlichen Marktes eine 
wichtige Rolle spielen. 

100. Beide Initiativen wurden parallel und in Zusammenarbeit von den zustandi
gen Stellen entwickelt. Ihre jeweiligen Zielsetzungen wurden von der Kommission 
gebilligt. Zur Zeit werden noch einige Fragen uber die praktische Abgrenzung 
der nach beiden Systemen geschutzten Rechte geregelt. Nach Abschluss dieser 
Arbeiten wird die UPOV tiber die Einzelheiten der Initiativen informiert werden. 

101. Internationaler Verband fur Saatgutprufung (ISTA).- Am 1. Juli 1987 trat 
eine Standardbezugsmethode zur Identifizierung von Weizen- und Gerstensorten 
durch Elektrophorese auf Polyakrylamidgel in Kraft. 
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102. Die Arbeitsgruppe fur biochemische Methoden der Sortenidentifizierung 
hielt vorn 1. bis 8. September 1987 ihr drittes Symposion fur Sortenidentifi
zierung in Leningrad abo Zur Diskussion standen die verschiedenen Methoden 
(Elektrophorese der Reserveproteine, genetische Marker, Elektrophorese der 
Enzyme, immunochemische Methoden und Abwehrkorper). Eine breite Palette an 
Arten wurde behandelt. Die Arbeitsgruppe beschloss, ein Pilotprojekt aufzu
stellen. Nahere Einzelheiten sind dem "ISTA News Bulletin" Nr. 88 (Oktober 
1987) zu entnehmen. 

103. Die dritte Auflage der Liste der stabilisierten Pflanzennarnen der ISTA 
wird demnachst herauskommen. Sie enthalt die im Jahre 1986 auf dem 21. Kongress 
der ISTA angenommenen Namen. 

d. Dokumente des Verbandsburos 

104. Der Rat nimmt die Dokumente C/XXI/5, 6, 7 und 8 zur Kenntnis. 

105. Das Verbandsburo dankt den Vertretern der Verbandsstaaten fur ihre Mitar
beit bei der Ausarbeitung vorgenannter Dokumente. 1m Zusammenhang mit Dokurnent 
C/XXI/6 weist es darauf hin, dass die Aufstellung einer synoptischen Liste der 
in den Verbandsstaaten geschutzten Taxa in gewissen Fallen zeige, dass die 
Verbandsstaaten fur eine gleiche Beschreibung von Taxa auseinander weichende 
Interpretationen haben. Das konne bei der praktischen Anwendung der nationalen 
Gesetzgebung zu Schwierigkeiten fuhren. Es sei infolgedessen wichtig, bei der 
Wahl dieser Bezeichnungen besonders sorgfaltig zu sein. 

106. Die Delegation der Bundesrepublik Deutschland dankt dem Verbandsburo im 
Namen aller Verbandsstaaten fur seine grosse Arbeit zur Ausarbeitung der 
genannten Dokumente. Zu Dokument C/XXI/8 bemerkt sie, dass hiermit festzustel
len sei, fur welche Taxa und in welchen Landern das grosste Interesse fur den 
Schutz vorhanden ist. Sie schlagt vor, dass der Verwal tungs- und Rechtsaus
schuss dieses Dokument im Hinblick darauf pruft, wie die Empfehlungen der UPOV 
fur die Harrnonisierung der Listen der geschutzten Arten, die der Rat am 
2. Dezember 1986 auf seiner zwanzigsten ordentlichen Tagung annahm, besser 
angewendet werden konnte. 

107. Dies wird so beschlossen. 

Bericht des Prasidenten Uber die Arbeiten der funfunddreissigsten und der 
sechsunddreissigsten Tagung des Beratenden Ausschusses 

108. Der Rat nimmt den Bericht uber die funfunddreissigste Tagung des Beraten
den Ausschusses, der in Dokurnent C/XXI/2 Add. Absatz 3 wiedergegeben ist, 
zur Kenntnis; er nimmt ebenfalls Kenntnis von dem mundlichen Bericht des 
Prasidenten Uber die auf der sechsunddreissigsten Tagung geleistete 
Arbeit. 

109. Auf der Grundlage der Ernpfehlungen des Beratenden Ausschusses trifft der 
Rat folgende Entscheidungen: 

(i) Es wird, im Jahre 1988 im Zusammenhang mit der zweiundzwanzigsten 
ordentlichen Tagung des Rates kein Symposion stattfinden; es werden an
stelle Workshops Uber Sortenprufung in verschiedenen Staaten in 1988 und 
1989 abgeha1ten werden; es bleibt offen, ob ein Symposion in 1989 geha1ten 
werden solI; 
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(ii) Vorbehaltlich e~n~ger redaktioneller Aenderungen in dem deutschen 
Text sind die UPOV-Empfehlungen fur Sortenbezeichnungen in der Fassung des 
Dokuments C/XXI/ll angenommen; 

(iii) Die vorbereitende Arbeit fur die Revision des Uebereinkommens 
wird vom Verwaltungs- und Rechtsausschuss geleistet werden; dieser wird, 
falls notwendig, fur die Erorterung besonderer Fragen Untergruppen bilden; 

(iv) Herr F. Gouge (Frankreich) ist zum Stellvertretenden Vorsitzenden 
des Verwaltungs- und Rechtsausschusses fur den noch ausstehenden Teil der 
Amtsdauer von Herrn M. Simon (Frankreich) gewahlt; Herr Simon hat auf 
nationaler Ebene eine neue Stelle angetreten; 

(v) In 1988 wird es keinen UPOV-Stand an der EXPOFLORE-Ausstellung 
geben; die Frage, ob die UPOV einen Stand an der 198ger EXPOFLORE-AUS
stellung haben solI, wird im Lichte der Ergebnisse der 1988er Ausstellung 
erortert werden; 

(vi) Das,Prinzip, dass Nichtverbandsstaaten nur dann zu UPOV-Sitzungen 
eingeladen werden, die ihnen offenstehen, wenn sie auf amtlicher- Ebene 
ein Interesse fur eine Teilnahme zeigen, wurde bestatigt; das Verbandsburo 
wird nun Einladungen zu den Sitzungen des Rates und des Ver-waltungs- und 
Rechtsausschusses ubersenden, wenn es der Ansicht ist, dass diese Vor-aus
setzung erfullt ist, und nachtraglich dem Ber-atenden Ausschuss daruber 
berichten; Einladungen von Organisationen wer-den auch in Zukunft eine 
Entscheidung des Beratenden Ausschusses benotigen; 

(vii) Es wird weder- eine gemeinsame UPOV/WIPO-Sitzung uber Biotechno
logie und geistiges Eigentum, noch eine gemeinsame Einladung zu der
nachsten Sitzung des WIPO-Sachverstandigenausschusses uber biotechnologi
sche Erfindungen und gewer-blichen Rechtsschutz geben. Das Ver-bandsburo 
wird eine Kopie der Einladungen der WIPO zu der genannten Si tzung den 
Sortenschutzamtern der Verbandsstaaten uber-mitteln, damit sie Sor-ten
schutzsachverstandige in den nationalen Delegationen einsetzen konnen. 

llO. Betreffend die Empfehlungen fur Sor-tenbezeichnungen stellt der- Rat fest, 
dass die Empfehlung 4 nicht ausfuhdiche sein konne, so wie dies von einem 
Teilnehmer auf der dritten Sitzung mit den internationalen Organisationen 
gewUnscht wurde. Sie beziehe sich in der Tat auf die Grunde fur die Nichteig
nung einer vorgeschlagenen Sortenbezeichnung infolge anderer- Gesetzestexte, 
auf die die Sortenschutzamter- keinen Einfluss hatten. Es wird betont, dass die 
Herkunftsbezeichnungen in die Kategorie der- Rechte fallen wurden, auf die sich 
die Empfehlung bezieht. 

Ill. Der Rat dankt der Delegation der Bundesrepublik Deutschland fur- ihre 
grosse, im Zusammenhang mit den Empfehlungen fur die Sortenbezeichnungen 
geleistete Arbeit. 

Fortgang der Arbeiten des Verwaltungs- und Rechtsausschusses 

112. Der Rat billigt einstimmig den Ber-icht uber den For-tgang der Arbeiten des 
Verwaltungs, und Rechtsausschusses und der- Untergr-uppe Biotechnologie, 
wie er in Dokument C/XXIl9 wiedergegeben ist. Er nimmt auch Kenntnis von 
dem mUndlichen Bericht von Henn F. Espenhain (Danemark), Vor-si tzender 
des Ver-waltungs- und Rechtsausschusses. 
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Der miindliche Bericht bezieht sich insbesondere auf die Arbeiten der einund
zwanzigsten Tagung des Ausschusses, die eine Woche vor der Ratstagung am 8. 
und 9. Oktober 1987 stattfand. In der erwahnten Tagung habe der Ausschuss eine 
gemeinsame Sitzung mit dem Technischen Ausschuss abgehalten, urn die Frage der 
Mindestabstande zwischen den Sorten (das heisst die Auslegung der Begriffe 
"wichtiges Merkmal" und "deutliche Unterscheidung" in Artikel 6 Absatz 1 Buch
stabe a des Uebereinkommens) sowie die Frage des Prufungsverfahrens fur 
Hybridsorten zu prufen. Die Prufung dieser Fragen werde von der Technischen 
Arbeitsgruppe fur Automatisierung und Datenverarbeitungsprogramme fortgesetzt 
werden. Der Ausschuss habe ferner die Entscheidung des Technischen Ausschusses 
zur Kenntnis genommen, wonach letzterer nicht zustandig sei, sich zu der Frage 
der Liste der Prioritaten bei der Schutzerweiterung auf Gattungen und Arten zu 
aussern. Schliesslich hab~ er die auf die Tagesordnung der dritten Sitzung mit 
internationalen Organisationen eingetragenen Fragen diskutiert. 

113. Der Rat nimmt ferner zustimmend Kenntnis von den Planen fur die kunftige 
Arbeit des Ausschusses. Er beschliesst, dass der Ausschuss erneut die 
Frage der Harmonisierung der nationalen Listen von geschutzten Taxa eror
tern solI, und zwar auf der Grundlage des Dokurnents C/XXI/8 (Statistik 
Uber die Zahl der geschutzten Sorten), und die Moglichkeit in Erwagung 
ziehen solI, eine aus einem Delegierten pro Verbandsstaat zusammenge
stellte Untergruppe zu bilden, urn Fortschritte in der Sache zu erzielen. 
Die Ratsmitglieder sind gebeten, die notwendigen Schritte zu unternehrnen, 
urn diese Arbeit zu erleichtern. 

Fortgang der Arbeiten des Technischen Ausschusses und der Technischen Arbeits
gruppen 

114. Der Rat billigt einstimmig den in Dokurnent C/XXIllO enthaltenen Bericht 
Uber den Fortgang der Arbeiten des Technischen Ausschusses und der Tech
nischen Arbeitsgruppen. Er nimmt auch Kenntnis von dem mundlichen Bericht, 
den das Verbandsburo in Abwesenheit von Dr. J.K. Doodson (Vereinigtes 
Konigreich), Vorsitzender des Technischen Ausschusses, abgibt. 

Der miindliche Bericht bezieht sich besonders auf die Arbeiten der dreiundzwan
zigsten Tagung des Technischen Ausschusses, die eine Woche vor der Ratstagung 
vom 6. bis 8. Oktober 1987 stattfand. Auf dieser Tagung habe der Ausschuss die 
von den Vorsitzenden der Technischen Arbeitsgruppen gemachten Berichte zur 
Kenntnis genommen und Entscheidungen Uber die von diesen Gruppen aufgeworfenen 
Fragen getroffen. Er nahrn Prufungsrichtlinien fur zwolf Arten an (Chinakohl, 
Guave, Inkalilie (Revision), Osterkaktus, Macadamia, Mango, Mangold, Melone, 
Edelpelargonie, Zonalpelargonie und Efeupelargonie (Revision), Stachelbeere 
(Revision) und Weihnachtskaktus). Schliesslich habe er den Fortgang der 
Arbeiten auf Gebieten zur Kenntnis genommen, wie zurn Beispiel die Prufung auf 
Unterscheidbarkeit (kombinierte Analyse Uber mehrere Jahre), die Prufung auf 
Homogenitat, die Elektrophorese und die Automatisierung der visuellen Prufung 
anhand einer an einen Computer angeschlossenen Videokamera. 

115. Der Rat nimmt ferner zustimmend Kenntnis von den Planen fur die kiinftige 
Arbeit dieser Organe. 

Bericht des Prasidenten uber die Dritte Sitzung mit Internationalen Organisa
tionen 

116. Der Rat nimmt den mundlichen Bericht des Prasidenten uber den Verlauf der 
Dritten Sitzung mit Internationalen Organisationen zur Kenntnis. 
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117. Die in der Sitzung angeschnittenen Fragen und gemachten Vorschlage sind 
bereits in den vorbereitenden Dokurnenten, vor allem in IOM/III/3, enthalten. 
Ein neuer Vorschlag verdient Erwahnung, der vom Vertreter der AIPPI zu 
Artikel 5 Absatz 3 des Uebereinkornrnens gemacht wurde. Nach diesem Vorschlag 
musste der Grundsatz eingefuhrt werden, dem Zuchter einer Sorte eine angemes
sene Vergutung fur die Auswertung einer abge1eiteten Sorte zu zahlen, wenn 
diese Merkrnale aufweist, die bei der Schutzerteilung fur die erste Sorte ent
scheidend waren. ASSINSEL habe im ubrigen den Vorsch1ag gemacht, ein techni
sches und recht1iches Glossar des Bereichs der Sorten und der damit zusarnrnen
hangenden biologischen Erfindungen zu erstellen. 

118. Ueber die Frage der Streichung von Artikel 2 Absatz 1 des Uebereinkornrnens 
findet eine Diskussion statt. Es wird festgestellt, dass die Meinungen der 
Verbande ziemlich getei1t gewesen seien und dass eine einfache Meinungszahlung 
wertlos sei, da man auch die Motive kennen musse. Andererseits wird darauf 
hingewiesen, dass mit Streichung von Artikel 2 Absatz 1 das gewunschte Ziel, 
den Pf1anzensorten den Zugang zurn Patentsystem zu effnen, nicht zu erreichen 
sei. In diesem Zusarnrnenhang wird auf die Debatten der funfzehnten Tagung des 
Verwaltungs- und Rechtsausschusses verwiesen, die der Rat in seiner neunzehnten 
ordentlichen Tagung zur Kenntnis nahrn <siehe Dokurnente C/XIX/9, Absatze 11 und 
12, und C/XIX/13, Absatz 126) sowie auf die Bestirnrnungen der Patentgesetze und 
die Rationalitat der internen juristischen Ordnung. 

119. Betreffend das "Landwirteprivileg", d. h. der Meglichkeit der Landwirte, 
ihr eigenes Saatgut zu .:rzeugen, da das den Zuchtern gemass Artikel 5 Absatz 1 
des Uebereinkornrnens gewahrte Recht sich lediglich auf die Erzeugung von Saat
und Pflanzgut "zurn Zweck des gewerblichen Absatzes" bezieht, unterstreicht die 
Delegation der Bundesrepublik Deutschland, dass dieses Privileg zu unter
schiedlichen Praktiken gefuhrt habe. In einigen Staat en sei das "Privileg" auf 
die Erzeugung fur den Eigenbedarf des Produzenten begrenzt. In anderen werde 
der Austausch unter Landwirten gestattet oder toleriert und in wiederurn anderen 
kenne das Nachbausaatgut sogar gegen ein Entgelt abgegeben werden. Zwischen 
diesen einze1nen Fallen musse in Zukunft unterschieden werden. 

120. Die Delegation Marokkos erinnert daran, dass die Vorschlage zur Starkung 
der Zuchterrechte, besonders was die Streichung des "Landwirteprivilegs" anbe
langt, in den Entwicklungslandern erhebliche Schwierigkeiten verursachen wurden 
und diese wahrscheinlich daran hindern wurden, der UPOV beizutreten. Aufgrund 
des Entwicklungsstandes der Landwirtschaft und des Saatgut- und Sortenwesens 
musse in diesen Landern in der Tat ein Teil der Saatguterzeugung in den 1and
wirtschaftlichen Betrieben selbst erfolgen. Die Delegation Marokkos bezweifelt 
auch die Moglichkeit, Gene zu schutzen, die nicht die Kreation eines Zuchters 
sind. 

121. Die Delegation der Niederlande und das Verbandsburo versichern der Dele
gation Marokkos, dass sich die Verbandsstaaten des Problems bewusst seien, das 
hinsichtlich des Schutzurnfangs aufgeworfen wurde, und dass die Bemerkungen 
dieser Delegation bei der Revisionsarbeit des Uebereinkornrnens gebuhrend 
berucksichtigt wUrden. 

122. Die' Delegation der Bundesrepublik Deutschland bemerkt schliesslich, dass 
zahlreiche Diskussionen uber Fragen stattgefunden hatten, die sich auf die 
Begriffe des "wichtigen Merkrnals" und der "deutlichen Unterscheidung" beziehen. 
Sie rtift in Erinnerung, dass es sich hierbei nicht nur urn eine technische, 
sondern auch urn eine juristische Frage handele, die ubrigens sehr wichtig sei, 
da sie auf einen Begriff des "Schutzkreises" hinfuhre. 
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Prufung und Genehmigung des Progranuns und Haushaltsp1ans des Verbands fur das 
Biennium 1988-89 

123. Die Erorterungen stutzen sich auf Dokument C/XXI/4. 

124. Vorbehaltlich der in Absatz 109, Unterabsatz (i), (iii) und (v) oben wie
dergegebenen Entscheidungen nimmt der Rat das Programm und den Haushalts
plan, so wie er im Entwurf vorgelegt wurde, und mit gleichen Einheiten 
fur 1988 und 1989, an. Die Einheit belauft sich also auf 43 512 Schweizer 
Franken. 

125. Die Delegation Danemarks schlagt vor, kunftig die Reihenfolge der Pro
grammziele zu andern und die allgemeinen und dauernden Ziele an die erste 
Stelle zu setzen. 1m Ubdgen begluckwunscht sie das Verbandsburo zu dem Buch, 
das anlasslich des 25jahrigen JUbilaums des UPOV-Uebereinkommens herausgegeben 
wurde. 

Tagungskalender fur das Jahr 1988 

126. Der Rat nimmt den Tagungskalender fur das Jahr 1988, so wie er in Dokument 
C/XXI/3 Rev. vorgeschlagen wurde, an. [Eine weitere Tagung wurde durch 
den Beratenden Ausschuss als Folge des Rucktritts des Stellvertretenden 
Generalsekretars hinzugefugt. Der auf den letzten Stand gebrachte Tagungs
kalender ist in der Anlage II zu diesem Bericht wiedergegeben.] 

Wahl neuer Vorsitzender 

127. Der Rat wahlt einstimmig die folgenden Personen fur eine Amtsdauer von 
drei Jahren, die mit Abschluss der vierundzwanzigsten ordentlichen Rats
tagung im Jahre 1990 enden wird: 

(i) Herrn D.P. Feeley (Irland) zum Vorsitzenden der Technischen 
Arbeitsgruppe fur Landwirtschaftliche Arten; 

(ii) Herrn Dr. F. Laidig (Bundesrepublik Deutschland) zum Vorsitzenden 
der Technischen Arbeitsgruppe fur Automatisierung und Datenverarbeitungs
programme; 

(iii) Herrn B. Bar-Tel (Israel) zum Vorsitzenden der Technischen 
Arbeitsgruppe fur Obstarten; 

(iv) Herrn C.J. Barendrecht (Niederlande) zum Vorsitzenden der Tech
nischen Arbeitsgruppe fur Zierpflanzen und Forstliche Baumarten; 

(v) Herrn R. Brand (Frankreich) zum Vorsitzenden der Technischen 
Arbeitsgruppe fur Gemusearten. 

Rucktritt des Stellvertretenden Generalsekretars 

128. Der Prasident teil t mit, dass durch einen an ihn gerichteten Brief Herr 
Dr. Walter Gfeller, Stellvertretender Generalsekretar, seinen Rucktritt 
mit Wirkung ab Ende Februar 1988 eingereicht habe. 
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129. In seinem eigenen Namen und im Namen aller Mi tglieder des Rates dankt der 
Prasident Herrn Dr. Gfeller fur die Dienste, die erwahrendseiner Amts
zeit a1s Stellvertretender Genera1sekretar der UPOV ge1eistet habe, und 
wUnscht ihm vie1 Erfolg in seiner weiteren Karriere. 

130. In seinem eigenen Namen und im Namen der Bedienstetendes Verbandsburos 
erk1art der Genera1sekretar, wie sehr er die Dienste von Herrn Dr. Gfeller 
geschatzt habe, und dass er Verstandnis fur die Familiengrunde habe, die 
seinem Rucktritt zugrunde liegen. Der Generalsekretar aussert auch die 
Hoffnung, dass in seiner zukunftigen Aufgabe Dr. Gfeller mit der UPOV in 
Verbindung stehen wird, einer Organisation, uber die er eine sehr grosse 
Erfahrung nicht nur wahrend seiner Amtszeit als Stellvertretender General
sekretar, sondern auch wahrend den zehn vorhergegangenen Jahren, als 
Vertreter der Schweiz im Rat der UPOV, angesammelt habe. 

Ausscheidung 

131. Der Rat wird daruber informiert, dass die Tatigkeit von Herrn Makoto 
Tabata als Beigeordneter Sachverstandiger der UPOV demnachst beendet sein 
werde. Der Rat dankt ihm fur seine Arbeit im Verbandsburo und ubermittelt ihm 
seine besten WUnsche fur die Zukunft. 

132. Die eingeruckten Absatze dieses 
Berichts sind vom Rat auf seiner Sitzung 
vorn 16. Oktober 1987 angenommen worden; 
die ubrigen Absatze sind auf schriftli
chem Wege angenommen worden. 

[Anlagen folgen] 
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LIST OF PARTICIPMTS/LISTE DES PARTICIPMTS/TEILNEHMERLISTE 

I. MEMBER STATES/ETATS MEMBRES/VERBMDSSTAATEN 

BELGIUM/BELGIQUE/BELGIEN 

M. W.J.G. VM ORMELINGEN, Ingenieur agronome, Ministere de 1 'agriculture, 
Manhattan Center, 21, avenue du Boulevard, 1210 Bruxelles 

DENMARK/DMEMARK/DAENEMARK 

Mr. F. ESPEN'H.AIN, Head of Office, Board for Plant Novelties, Tysto.fte, 
4230 Skaelskor 

Mr. A.B. JOSEFSEN, Head of Division,· Board for Plant Novelties, Statens 
Planteavlskontor, Kongevejen 83, 2800 Lyngby 

FRANCE I FRANKREICH 

M. G. GEOFFROY, Sous-directeur des productions vegetales, Ministere de 
l'agriculture, 3, rue Barbet de Jouy, 75007 Paris 

Mlle N. BUSTIN, Secr~taire general, Comite de la protection des obtentions 
vegeta1es, Ministere de l'agriculture; 11; rue Jean Nicot, 75007 Paris 

GERMMY (FED. REP. OF)/ALLEMAGNE (REP. FED. D')/DEUTSCHLAND (BUNDESREPUBLIK) 

Dr. 
.. 

D. B0RINGER, Prasident, Bundessortenamt, Postfach 61 04 40, 
3000 Hannover 61 

Herr W. BURR, Ministerialrat, Bundesministerium fur Ernahrung, Landwirtschaft 
und Forsten, Rochusstrasse 1, 5300 Bonn 

HUNGARY/HONGRIE/UNGARN 

Dr. 
, 

B. SZALOCZY, Director General, Institute· for 
Qualification, Ministry of Agricul ture and 
1525 Budapest 114 

Plant Cultivation and 
Food, P . O. Box 93 , 

Dr. J. BOBROVSZ:I<Y, Head of Legal and Intermitional Department, National 
Office of Inventions, P.O. Box 552, 1370 Budapest 5 

I RELMD I IRLANDEI IRLAND 

Mr. K. O'DONOHOE, Controller of Plant Breeders' Rights, Agriculture House, 
Kildare Street, Dublin 2 
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Dr. M. HOFFMAN-HADAR, Chairman, Plant Breeders' Rights Council, Agricultural 
Research Organization, Volcani Center, P.O. Box 6, Bet Dagan 50 250 

ITALY/ITALIE/ITALIEN 

M. M.G. FORTINI, Delegue italien pour les accords de propriete intellec
tuelle, Ministere des affaires etrangeres, Palazzo della Farnesina, 
00100 Rome 

Dr. B. PALESTINI, Primo Dirigente, Ministry of Agriculture and Forestry, 
D.G. Produzione agricola, 20, Via XX Settembre, 00187 Rome 

JAPAN/JAPON/JAPAN 

Mr. Y. BAN, Assistant Director, Seeds and Seedlings Division, Ministry of 
Agriculture, Forestry and Fisheries, 1-2-1, Kasumigaseki, Chiyoda-ku, 
Tokyo 

Mr. N. INOUE, First Secretary, Permanent Mission of Japan, 10, avenue de 
Bude, 1202 Geneva, Switzerland 

NETHERLANDS/PAYS-BAS/NIEDERLANDE 

Mr. W.F.S. DUFFHUES, Director, Arable Crops and Horticulture, Ministry of 
Agriculture and Fisheries, Bezuidenhoutseweg 73, The Hague 

Mr. M. HEWER, Chairman, Board for Plant Breeders' Rights, P.O. Box 104, 
6700 AC Wageningen 

Miss Y .E. T .M.GERNER, Legal Adviser, Ministry of Agriculture and Fisheries, 
Bezuidenhoutseweg 73, The Hague 

NEW ZEALAND/NOUVELLE-ZELANDE/NEUSEELAND 

Mr. F.W. WHITMORE, Registrar of Plant Varieties, Plant Varieties Office, 
P.O. Box 24, Lincoln, canterbury 

SOUTH·· AFRICA/AFRIQUE DU SUD/SUEDAFRlKA 

Mr. D.C. LOURENS, Deputy Director, Directorate of Plant and Seed Control, 
Department of Agriculture, Private Bag X179, 0001 Pretoria 

Mr. J.U. RIETMANN, Agricultural Counsellor, South African Embassy, 59, Quai 
d'Orsay, 75007 Paris, France 

SPAIN/ESPAGNE/SPANIEN 

Dr. J.M. ELENA ROSSELLO, Jefe del Registro de Variedades, Instituto Nacional 
de Semillas y Plantas de Vivero, Jose Abascal 56, 28003 Madrid 



SWEDEN/SUEDE/SCHWEDEN 

• 

C/XXI/13 
Annex I/Annexe I1An1age I 

page 3, Seite 3 

0847 

Mr. S. MEJEGARD, President of Division of the Court of Appeal, Armfelts-
gatan 4, 115 34 Stockholm 

ell 
Prof. L. KAHRE, Vice-Chairman, Department of Plant Husbandry, Swedish Univer-

sity of Agricultural Sciences, Box 7042, 75007 Uppsa1a 

SWITZERLAND/SUISSE/SCHWEIZ 

Frau M. JENNI, Leiterin des Buros fur Sortenschutz, Bundesamt fur Landwirt
schaft, Mattenhofstrasse 5, 3003 Bern 

Dr. M. INGOLD, Adjoint de direction, Station federa1e de recherches agrono
miques, Changins, 1260 Nyon 

UNITED KINGDOM/ROYAUME-UNI/VEREINIGTES KOENIGREICH 

Mr. J. HARVEY, Controller, Plant Variety Rights Off ice, White House Lane, 
Huntingdon Road, Cambridge CB3 OLF 

Mr. J. ARDLEY, Deputy Controller, Plant Variety Rights Office, White House 
Lane, Huntingdon Road, Cambridge CB3 OLF 

UNITED STATES OF AMERICA/ETATS-UNIS D'AMERIQUE/VEREINIGTE STAATEN VON AMERlKA 

Mr. S.D. SCHLOSSER, Attorney, Office 
Affairs, Patent and Trademark 
Washington D.C. 20231 

of Legislation and 
Office, Department 

International 
of Commerce, 

II. OBSERVER STATES/ETATS OBSERVATEURS/BEOBACHTERSTAATEN 

AUSTRALIA/AUSTRALIE/AUSTRALIEN 

Mrs. K.H. ADAMS, Registrar, Plant Variety Rights, Department of Primary 
Industry, NFF Building, Brisbane Ave., Barton A.C.T. 2600 

BRAZIL/BRESIL/BRASILIEN 

M. P.R. ALMEIDA, Premier secretaire, Mission permanente du Bresil, 33, rue 
Antoine-Carteret, 1202 Geneve, Suisse 

CHILE/CHILI/CHILE 

M. S. MONSALVE, Consei11er, Mission permanente du Chili, 56, rue de 
Moi11ebeau, 1209 Geneve, Suisse 
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Mr. Z.Q. ZHANG, First Secretary, Permanent Mission of the Republic of China, 
11, chemin de Surville, 1213 Petit-Lancy, Switzerland 

MOROCCO/MAROC/MAROKKO 

M. M. TOURKMANI, Chef du Service de contrale des semences et des plants, 
B.P. 1308, Rabat 

M. R. LAKHDAR, Chef de la Division des contrales techniques et phytosani
taires, B.P. 1308, Rabat 

Dr. K. ROHRMOSER, Chef du Projet GTZ, Contrale et certification des semences, 
B.P. 1308, Rabat 

POLAND/POLOGNE/POLEN 

M. J. VIRION, Chef-expert au Ministere de 11 agriculture et de 11 economie 
alimentaire, Ministerstwo Ro1nictwa, 30, rue Wspolna, Warszawa 

Mr. K. DMOCHOWSKI, Head of the Laboratory in the Research Center on Cultivars 
(COBORU), 63-022 Slupia Wielka 

PORTUGAL 

M. T.P. CORREA, Eng. Agronome, Ministere de 1 I agriculture, C.N.P.P.A. 
Tapada Ajuda, 1300 Lisboa 

III. INTERGOVERNMENTAL ORGANIZATIONS/ 
ORGANISATIONS INTERGOUVERNEMENTALES/ 

ZWISCHENSTAATLICHE ORGANISATIONEN 

EUROPEAN ECONOMIC COMMUNITY (EEC)/COMMUNAUTE ECONOMIQUE EUROPEENNE (CEE)/EURO
PAEISCHE WIRTSCHAFTSGEMEINSCHAFT (EWG) 

M. D.M.R. OBST, Administrateur principal, 200, rue de la Loi (Loi 84-7/9), 
1049 Bruxelles, Belgique 

FOOD AND AGRICULTURE ORGANIZATION OF THE UNITED NATIONS {FAO)/ORGANISATION DES 
NATIONS UNIES POUR LIALIMENTATION ET LIAGRICULTURE (FAO)/ERNAEHRUNGS- UND 
LANDWIRTSCHAFTSORGANISATION DER VEREINTEN NATIONEN (FAO) 

Mr. A.O. WIGNELL, Seed Certification Officer, Seed Service, Plant Production 
and Protection Division, Via delle Terme di Caracalla, 00100 Rome, Italy 
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INTERNATIONAL SEED TESTING ASSOCIATION (ISTA)/ASSOCIATION INTERNATIONALE 
D' ESSAIS DE SEMENCES (ISTA) IINTERNATIONALE VEREINIGUNG FUER SMTGUTPRUEFUNG 
(ISTA) 

Mr. H. U. SCHWARZENBACH, 
Switzerland 

Executive Officer, P.O. Box 412, 8046 Zurich, 

IV. OFFICERS/BUREAU/VORSITZ 

Mr. S.D. SCHLOSSER, President 
Mr. W.F.S. DUFFHUES, Vice-President 

III. OFFICE OF UPOV/BUREAU DE L'UPOV/BUERO DER UPOV 

Dr. A. BOGSCH, Secretary-General 
Dr. W. GFELLER, Vice Secretary-General 
Dr. M.-H. THIELE-WITTIG, Senior Counsellor 
Mr. A. HEITZ, Senior Officer 
Mr. C. ROGERS, Legal Officer 
Mr. M. TABATA, Associate Officer 

IV. OFFICE OF WIPO/BUREAU DE L'OMPI/BUERO DER WIPO 

Dr. T.A.J. KEEFER, Director and Controller, Budget and Finance Division 
Mr. A. HARGREAVES, Head, Budget and Systems Section 

[Annex II followsl 
L'annexe II suitl 
Anlage II folgt] 
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SITZUNGSTERMINE 1988 

Rat 

19. Februar (achte ausserordent1iche Tagung) 
18. und 19. Oktober Czweiundzwanzigste ordentliche Tagung) 

Beratender Ausschuss 

22. April 
17. Oktober 

Verwaltungs- und Rechtsausschuss 

18. bis 21. April 
11. bis 14. Oktober 

Technischer Ausschuss 

20. und 21. Oktober 

Technische Arbeitsgruppe fur Landwirtschaftliche Arten 

5. bis 8. Ju1i, Surgeres, Frankreich 

Technische Arbeitsgruppe fur Automatisierung und Datenverarbeitungsprogramme 

7. bis 9. Juni, Edinburgh, Vereinigtes Konigreich 

Technische Arbeitsgruppe fur Obstarten 

29. Juni bis 1. Juli, Hannover, Bundesrepublik Deutschland 
Untergruppen am 28. Juni am gleichen Ort 

Technische Arbeitsgruppe fur Zierpflanzen und Forstliche Baumarten 

20. bis 24. Juni, Melle, Be1gien 

Technische Arbeitsgruppe fur Gemusearten 

13. bis 15. Juni, Wageningen, Niederlande 

Workshops Uber Sortenprufung 

fur Sa1at: 16. und 17. Juni, Wageningen, Niederlande 

Uber Prufungsmethoden: 27. und 28. September, Cambridge, Vereinigtes 
Konigreich 

[die Termine fur weitere Workshops sind noch festzusetzen] 

[Ende des Dokuments] 




